



PROCÈS-VERBAL DE DÉCISION DE LA 10^E CONFÉRENCE DES MEMBRES DU
PS60+
DU 12 JUIN 2022, HÔTEL NATIONAL, BERNE

Présidence :	Christine Goll, présidente du PS60+	
Procès-verbal :	Jil Meyer, administration PS Suisse	
Traduction :	Monika Mayr Renate Pfeuffer	
Support technique et organisationnel :	Gian Andrea Richner, X-Light Elma Alusi, Praktikantin SP Schweiz Jil Meyer, Administration SP Schweiz	
Personnes présentes :	89 membres PS60+ 4 invité-e-s Elisabeth Baume Schneider (exposé) David Gallusser (exposé) Ronja Jansen (exposé) Kaya Pawlowska, campagnes et projets du PS Suisse Choeur «Linksdrall» (partie culturelle)	
Durée :	10h45–16h00	

1 ACCUEIL ET OUVERTURE DE LA CONFÉRENCE

a) Élection des scrutateurs et des vérificateurs de mandats

Christine Goll souhaite la bienvenue aux participants à la 10^e Conférence des membres. Elle présente les membres du Comité directeur et salue tout particulièrement la présidente d'honneur, Marianne de Mestral, ainsi que l'ancien coprésident, Carlo Lepori.

Décision : les scrutateurs et les vérificateurs de mandats sont élus par acclamation.

b) Adoption du règlement interne et du règlement électoral*

Décision : le règlement interne et le règlement électoral sont adoptés sans avis contraire.

2 ACTUALITÉS DE LA BERNE FÉDÉRALE

Allocution de bienvenue d'Elisabeth Baume-Schneider, conseillère aux États JU et vice-présidente du PS Suisse

Elisabeth Baume-Schneider : elle remercie le PS60+ pour son engagement et se réjouit de pouvoir faire partie de cet organe l'année prochaine. Malheureusement, Berne est hors de contrôle, car sur les thèmes sociaux, la gauche est traitée froidement au Parlement. Au cours de cette législature, aucun compromis intelligent n'a été trouvé à la Chambre basse. Au Conseil des États, tout ce qui a été mis en place est à nouveau défilé. Le Parti socialiste est motivé pour faire avancer les sujets sociaux et s'engage pour plus de solidarité et d'espoir. En septembre prochain, le peuple sera appelé à se prononcer sur le projet AVS 21, contre lequel nous devons nous engager tous ensemble. Un autre point est la collecte de signatures en cours pour l'initiative sur les crèches, pour laquelle il est encore urgent de récolter des signatures. Le maintien du pouvoir d'achat est très important, car la solution n'est pas de baisser le prix de l'essence, mais d'offrir un « chèque fédéral » à la population si le renchérissement dépasse 5 pour cent. L'initiative sur les glaciers a été un énorme succès ; Elisabeth est impatiente de voir la suite des événements pendant la session d'été. De plus, la Suisse ne doit plus être dépendante du gaz russe, car c'est précisément une source de financement de la guerre en Ukraine.

3 LA BERNE FÉDÉRALE EST HORS DE CONTRÔLE

Discours de Christine Goll, présidente du PS60+

Christine Goll : la Berne fédérale est hors de contrôle en raison des décisions prises par les partis bourgeois. Les rapports de majorité n'ont pas changé depuis les dernières élections nationales. Le grand plan de baisse des impôts a été directement dicté par le lobby bancaire et financier. Le document « Place fiscale suisse » du Département des finances stipule que seuls les revenus, les rentes et la consommation doivent être imposés, tandis que les impôts sur le capital et la fortune doivent être réduits. L'État est coresponsable de l'écart entre les riches et les pauvres. Depuis l'introduction de la loi sur l'assurance maladie, la charge des primes a énormément augmenté. Les salaires réels diminuent depuis des années avec une répercussion sur les rentes AVS. Les prix augmentent massivement. Nous devons agir maintenant, car nous voterons en septembre sur deux projets, à savoir la suppression de l'impôt anticipé et AVS 21. Les riches sont récompensés par des cadeaux fiscaux, tandis que la Berne fédérale veut accélérer le démantèlement des rentes. L'expérience montre que les baisses d'impôts ne nous apportent rien, car seuls ceux qui bénéficient d'un haut revenu en profitent.

Plus les salaires sont bas, plus la probabilité d'une retraite anticipée est faible et plus l'espérance de vie est courte. En tant que bénéficiaires de l'AVS, nous sommes solidaires des générations futures.

Nous devons renforcer le mouvement du PS60+. Le projet AVS 21 n'est pas un projet d'égalité. Cette révision de l'AVS aggrave la situation précaire des femmes en matière de

retraite. Des rentes plus élevées sont possibles et finançables, c'est pourquoi le PS60+ soutient l'initiative BNS « Renforcer l'AVS avec les bénéficiaires de la Banque nationale ».

Le discours complet de Christine Goll est disponible sur le site du PS60+ sous [ce lien](#).

4 DES PENSIONS SÛRES - UNE QUESTION DE VOLONTÉ POLITIQUE

Un cours d'économie accéléré par David Gallusser, économiste et secrétaire central de l'Union syndicale suisse

David Gallusser : des rentes de retraite bonnes et sûres sont une question de volonté politique. L'AVS est une solidarité vécue, car les personnes qui disposent d'un haut revenu soulagent les personnes qui gagnent normalement leur vie, dans la mesure où il n'y a pas de plafond salarial qui limite les cotisations AVS. La redistribution est juste, car chacun ne reçoit pas plus que la rente AVS maximale. Les bourgeois veulent supprimer cette redistribution solidaire.

Avec les deuxième et troisième piliers, les banques et les assurances s'assurent une fortune dorée. Les petites caisses de pension sont peu sûres de leur planification ; il existe un risque de cas extrêmes. La solution de réassurance est coûteuse.

Avec l'AVS, le risque est plus facile à calculer. La population est de plus en plus âgée, ce qui montre un haut niveau de vie. Si l'AVS est affaiblie, les cotisations AVS baisseront également pour les personnes qui disposent d'un haut revenu. Quant aux baisses d'impôts prévues par la Confédération, seules les classes supérieures et les entreprises en profiteront.

La population vieillit, ce qui signifie que les personnes actives doivent financer davantage de retraités. Mais les recettes de l'AVS augmentent malgré tout parallèlement aux dépenses. Dès que les salaires augmentent, les cotisations AVS augmentent. En raison de la productivité croissante, l'AVS peut être financée sans problème. Nous avons néanmoins besoin d'un financement supplémentaire en raison de la « génération du baby-boom », mais cela peut se faire sans problème par le biais de contributions salariales plus élevées. Les recettes provenant des taux d'intérêt négatifs ne nécessitent pas un financement supplémentaire.

La situation des femmes en matière de retraite est particulièrement précaire. En effet, leurs rentes de caisse de pension sont deux fois moins élevées que celles des hommes et une femme sur trois ne bénéficie pas de rente de 2^e pilier. À cela s'ajoute le fait qu'AVS 21 ouvre la voie à une augmentation générale de l'âge de la retraite. La dernière augmentation des rentes AVS remonte à 50 ans. Les rentes sont à la traîne par rapport aux salaires. AVS 21 aggrave le problème des rentes de retraite des femmes.

Intervention de Rolf Zimmermann : selon la Constitution, l'AVS doit garantir le minimum vital, c'est pourquoi il faut des rentes plus élevées. De plus, en raison du renchérissement massif, la compensation intégrale du renchérissement doit être garantie lors de la prochaine adaptation des rentes AVS.

Intervention de Walter Langenegger : la génération suivante n'a aucune idée des mécanismes de redistribution de l'AVS. Nous devons sans cesse expliquer à quel point cette œuvre sociale est génialement construite.

Suivent d'autres interventions et questions, notamment sur l'initiative populaire « Renforcer l'AVS avec les bénéficiaires de la Banque nationale » qui vient d'être lancée.

David Gallusser : le franc est un placement attractif, c'est pourquoi les actifs de la Banque nationale ont augmenté. La BNS réalise des bénéfiques records. Pour cette raison, elle a encore une marge de manœuvre pour des distributions à l'AVS.

La présentation de David Gallusser est disponible sur le site du PS60+ sous [ce lien](#).

PAUSE DE MIDI

5 REPRÉSENTATION DU CHŒUR BERNOIS "LINKSDRALL »

« Linksdrall » a été fondée en 2014. Renat Beck en a été la cheville ouvrière. La chorale est dirigée par Christine Nyffenegger, accompagnée à l'accordéon par Otto Spirig. La chorale cultive les chansons du mouvement ouvrier et féministe et chante des chansons politiques de gauche, de la Révolution française à la grève féministe des femmes. Cela permet également de maintenir en vie l'histoire de nos mouvements. Grâce à l'entremise du délégué du PS60+, Rolf Zimmermann, qui fait également partie de la chorale, nous avons pu inviter « Linksdrall » pour une représentation.

6 CADEAUX FISCAUX POUR LES PRIVILÉGIÉS - DÉMANTÈLEMENT SOCIAL POUR LA POPULATION

Ronja Jansen, présidente de la Jeunesse socialiste et vice-présidente du PS Suisse

Ronja Jansen : Les riches de ce pays voient leurs impôts diminuer jour après jour. Le 1% le plus riche possède aujourd'hui 43% de la fortune totale. Les personnes à bas revenus souffrent de plus en plus, car les loyers et les primes d'assurance maladie ne cessent d'augmenter. Cela entraîne une augmentation de la pauvreté en Suisse. Les échappatoires fiscales et les réductions d'impôts pour les entreprises et les personnes aisées participent à ces évolutions. La charge des 99% a augmenté en raison des hausses de la TVA et de divers impôts sur la consommation. Dans le système économique capitaliste, les réductions d'impôts sont encouragées et de nombreuses questions sont abandonnées aux lois du marché. Dans ce système, il y a comme chacun sait deux classes : celle des travailleuses et travailleurs et celle de ceux qui peuvent vivre de leur fortune ou de leur héritage sans lever le petit doigt.

L'hégémonie culturelle se définit, selon Antonio Gramsci, par le fait que la domination repose toujours sur deux points différents, la contrainte et le consensus. En Suisse, l'attitude dominante est que celui qui veut le pouvoir doit trouver un consensus.

L'introduction du droit de vote des femmes a été déclarée autrefois comme une idée radicale, mais aujourd'hui ce droit fait partie de la normalité. Nous avons longtemps eu une politique économique axée sur la demande, cela a changé avec la phase néolibérale. Dans le néolibéralisme, il existe un effet « trickle-down » selon la devise : « si les riches vont bien, tout le monde va mieux ». Cependant, le néolibéralisme commence maintenant à s'effriter lentement. Pour reconquérir l'hégémonie, nous devons lancer des projets offensifs, élargir le cadre du pensable, créer des espoirs d'alternatives et parler aux gens.

Nos luttes concrètes du futur :

Référendum AVS 21, référendum sur l'impôt anticipé, s'opposer aux baisses de l'impôt sur la fortune dans les cantons, initiative sur le fonds climatique, initiative sur les crèches, nouvelle initiative de la Jeunesse socialiste « Impôt sur les successions pour le climat ».

Discussion :

Intervention de Thomas Grünwald : comment pouvons-nous, PS60+ et Jeunesse socialiste, nous compléter mutuellement ?

Intervention de Odilo Abgottspon : il est reconnaissant de cette perspective et souhaite le **lancement d'une** initiative sur la richesse.

Intervention de Sonja Rüegg : Où en sommes-nous aujourd'hui ? Retournons-nous à l'époque de la guerre froide ?

Ronja : le plus important est l'échange ; la Jeunesse socialiste peut prendre exemple sur la persévérance et l'espoir du PS60+. Concernant l'impôt sur les riches, Ronja est partante, la question est simplement de savoir si nous avons les moyens nécessaires. Il est important à long terme d'aborder ces thèmes, car c'est la seule façon de faire changer les choses. En ce qui concerne la guerre, la peur est grande. La guerre montre en outre que le désarmement aurait dû être promu plus tôt.

Christine : les groupes cantonaux du PS60+ peuvent également favoriser les échanges avec la Jeunesse socialiste. À Zurich, par exemple, cela se fait régulièrement. Une dernière question : quel est pour toi, Ronja, le projet offensif le plus important ?

Ronja : un thème qui doit être repris est celui de la propriété du sol. Il serait important de mettre en place un projet qui transformerait le sol en propriété publique.

L'exposé de Ronja Jansen est disponible sur le site du PS60+ sous [ce lien](#).

7 AFFAIRES STATUTAIRES

- a) Procès-verbal de la Conférence des membres du 12.06.2021 *

Décision : le procès-verbal est adopté.

- b) **Rapport d'activités** 2021 *

Le rapport très complet des activités du PS60+ au cours des deux dernières années sera disponible dans le rapport de gestion 2020-2021 du PS Suisse.

*Décision : **le rapport d'activité** 2021 est adopté.*

- c) Élection de la vice-présidence du PS60+

Christine remercie Marie-France Anex-Leckie, pour avoir aidé le PS60+ à mettre en place les groupes en Suisse romande. De plus, après la démission de Carlo Lepori lors de la dernière Conférence des membres, elle a remplacé le deuxième siège de la présidence du PS60+ à la délégation au CD du PS Suisse.

Après une année de vacance du siège de la Suisse latine à la présidence, Mario Carera est candidat à la vice-présidence.

Mario : Il s'est déjà beaucoup investi dans l'organisation de la Conférence d'automne de cette année. Mario est pro-européen et pense que la Suisse doit se redéfinir à ce sujet. La Conférence d'automne du PS60+ aura lieu le 24 septembre à Genève et doit être l'occasion de se forger une opinion et de discuter, pour finalement influencer la position du parti lors du congrès des 29 et 30 octobre à Bâle. Beaucoup de choses se sont passées ces dernières années. Il s'engagera en tout cas à rendre le travail plus dynamique au niveau local. Il est nécessaire de tenir un discours intergénérationnel. En ce qui concerne la prochaine initiative de la Jeunesse socialiste sur l'impôt sur les successions, il souhaite une collaboration commune. Mario est motivé pour représenter le PS60+ au sein de l'ESO et pour visiter si possible tous les groupes cantonaux.

Décision : Mario Carera est élu vice-président du PS60+.

d) Prise de connaissance des comptes 2021 et du budget 2022

L'année dernière, le PS60+ a généré de nombreuses recettes de dons et a pu, pour la première fois, comptabiliser des réserves. L'argent est utilisé pour deux campagnes, à savoir les soins et l'assistance aux personnes âgées et la prévoyance vieillesse.

Un nouveau poste a été créé pour les traductions. La traduction de tous les documents internes est assurée bénévolement par André Liechti. Il est important de relever ce travail personnel. André a généreusement fait don de ses honoraires au PS60+. Christine le remercie chaleureusement pour son engagement infatigable en tant que bâtisseur de ponts par-delà les frontières linguistiques.

e) Adaptations du Règlement du PS60+ suite à la révision des statuts du PS Suisse

Christine : il y a un an, des modifications ont été apportées au Règlement, qui devaient encore être approuvées par la direction du parti. En outre, une révision des statuts du parti a été menée à bien. Grâce à notre demande, il a été possible d'obtenir entre-temps l'accès à la base de données des membres du parti et de pouvoir ainsi informer tous les membres du parti âgés de plus de 60 ans par notre « Newsletter ». Un bulletin d'adhésion au PS60+ a été intégré dans la « Newsletter », ce qui a déjà permis à plus de 400 nouveaux membres d'adhérer.

Il est désormais possible pour les sympathisants de participer aux assemblées du PS60+ sans droit de vote.

Les Assemblées des délégués du parti n'existent plus, c'est pourquoi les Assemblées des délégués du PS60+ ont lieu avant les Congrès du parti.

La présidence représente le PS60+ avec deux personnes au sein du Conseil de parti du PS Suisse.

Décision : toutes les adaptations sont adoptées.

f) Programme d'activités 2022/2023 : rétrospective et perspectives sur l'actualité

Ce point statutaire n'a malheureusement pas été mentionné dans l'ordre du jour, comme c'est habituellement le cas.

L'accent est mis sur les activités suivantes :

➤ Renforcer le PS60+ : l'envoi de la « Newsletter », qui paraît quatre fois par an, nous

permet aujourd'hui d'atteindre près de cinq fois plus de membres, avec pour résultat réjouissant une courbe ascendante des nouvelles adhésions. Un élément important est le renforcement des groupes cantonaux du PS60+, raison pour laquelle des exemples de « bonnes pratiques » sont présentés à chaque AD et un manuel est en cours de rédaction pour soutenir le travail dans les cantons.

- Présence en Suisse latine et en Suisse alémanique : au moins une AD par an doit être organisée en Suisse latine. Ce sera le cas pour la première fois le 31 août.
- Actif au Congrès du parti : pour que le PS60+ puisse s'impliquer activement, les Congrès du parti sont toujours préparés avec les délégués.

Les dates des Congrès sont :

5 février 2022 ;

29/30 octobre 2022 ;

25 février 2023 ;

26 août 2023.

- Des campagnes pour une forte mobilisation : le PS60+ doit s'engager davantage dans les campagnes politiques. C'est ce que nous commençons à faire aujourd'hui. Notre résolution « Des rentes AVS plus élevées et non des privilèges fiscaux pour les plus riches ! », que nous voulons adopter aujourd'hui, doit être accompagnée de notre engagement actif. Kaya Pawlowska va maintenant présenter comment nous pouvons tous nous engager.

8 ADOPTION DE LA RÉOLUTION

Avant l'adoption de la résolution, Kaya Pawlowska, de l'équipe de campagne du PS Suisse, présente la campagne « Non à AVS 21 ». La campagne sera lancée conjointement avec l'USS. Une journée d'action nationale sera organisée le 27 août.

Le sondage du PS Suisse a montré :

- Les femmes et les Suisses romands ont tendance à voter « Non ».
- Le tiers de l'électorat de gauche doit encore apprendre à connaître un peu mieux les arguments pour être totalement convaincu.
- Les hommes et les personnes âgées ont pour le moment tendance à dire « Oui ».
- Les personnes du centre et de l'UDC pourraient changer d'avis si la campagne est bonne.

Les principaux arguments de cette campagne : le projet AVS représente une perte de rente de 26'000 francs pour les femmes. Pourtant, la retraite pose déjà des problèmes existentiels à nombre d'entre elles. Le projet AVS touche le plus les femmes ayant des emplois pénibles et des bas salaires. En cas de « Oui », toutes et tous risquent de devoir bientôt prendre leur retraite à 67 ans et de voir leur pouvoir d'achat affaibli.

Comment s'engager ? : d'une part, chacun peut rédiger un témoignage sur le site web de l'USS, qui sera en ligne à partir du 1er juillet. D'autre part, il est possible d'écrire des lettres de lecteurs, de s'engager activement sur les médias sociaux et de rejoindre le groupe « Whatsapp ».

La présentation de Kaya Pawlowska est disponible sur le site web du PS60+ sous [ce lien](#).

Christine remercie Kaya et explique la résolution. Après l'adoption, un communiqué de presse sera encore envoyé.

Décision : la résolution « Des rentes AVS plus élevées et non des privilèges fiscaux pour les plus riches ! » est adoptée à l'unanimité.

Documents mis en ligne sur le site web :

Procès-verbal de la Conférence des membres 2021 ;

Rapport de gestion 2021 ;

Présentation des conférencières et conférenciers ;

Résolution ;

Communiqué de presse ;

Groupe « Whatsapp » AVS 21 ;

Lien vers l'initiative populaire « Renforcer l'AVS avec les bénéfices de la Banque nationale ».